

Salmo 19

Las obras y la palabra de Dios

El Salmo 19 es uno de los más bonitos del Salterio. Destaca las dos grandes revelaciones de Dios, por su creación y por su palabra, y termina con dos estrofas de autoexamen y de alabanza a Dios.

Dios tiene dos clases de libros, según se da a entender en este Salmo; el libro de sus criaturas, como un libro corriente para todos los hombres del mundo (versículos 1-6), y el libro de sus Escrituras, como un libro de estatutos para su auditorio doméstico: para su pueblo (versículos 7, 8).

Este salmo también es uno de los más bonitos de la escritura. Que habla más de la grandeza y de la importancia de la palabra de Dios. El salmo 19 comienza diciendo, introducción al músico principal. Salmo de David.

Sal 19:1 Los cielos cuentan la gloria de Dios, Y el firmamento anuncia la obra de sus manos.

En este salmo, la meditación de David lo llevó paso a paso desde la creación, a través de la Palabra de Dios, a través de sus propios pecados, hasta la salvación. Cuando Dios se revela por medio de la naturaleza (19.1-6), aprendemos sobre su gloria y nuestra condición finita. Cuando Dios se revela por medio de las Escrituras (19.7-11), aprendemos acerca de su santidad y de nuestra pecaminosidad. Cuando Dios se revela por medio de las experiencias diarias (19.12-14), aprendemos acerca de su perdón misericordioso y de nuestra salvación.

Los cielos cuentan la gloria de Dios. Podríamos decir que el libro de la naturaleza tienes tres hojas: el cielo, la tierra y el mar, de los cuales el cielo es el primero y el más glorioso, y con su ayuda podemos ver las bellezas de los otros dos.

El firmamento anuncia la obra de sus manos. La expansión está llena de obras que muestran la habilidad suprema de las manos creadoras del Señor. El que mira el firmamento y luego se hace llamar ateo, se muestra como un necio o un mentiroso.

Hace cuenta que te está dando un discurso-te está gritando Dios existe, Dios es real, esto no puede ser obra de la causalidad, Dios es real.

El hecho que hay un anuncio acerca de la obra de Dios, y el hecho de que hay un anuncio que Dios existe, y de ver todo el universo, pues, eso lo que hace es quitar toda excusa, todo pretexto de los ateos y de los incrédulos de acuerdo *a romanos 1:18 dice, que la creación da testimonio de Dios, que las cosas invisibles de Dios son manifiestas sobre las cosas hechas de modo de que no tienen excusa.* Si alguien osa decir esto es una casualidad; el día que esté delante de Dios, no tendrá excusa.

Como dice el proverbio, el necio dice en su corazón no hay Dios; porque el ver todo eso, y decir no es cierto deja sin excusa para ser juzgado delante de Dios.

Sal 19:2 Un día emite palabra a otro día, Y una noche a otra noche declara sabiduría.

Este testimonio es constante y las obras de Dios muestran un equilibrio maravilloso.

Sal 19:3 No hay lenguaje, ni palabras, Ni es oída su voz.

O sea, tú ves todo eso y hay un silencio, no hay una voz audible que te diga, pero, como dice el dicho, una imagen dice más que 1000 palabras.

La cuestión es que ver todo eso es mucho más que todas las palabras que puedas decir; es tan elocuente que no son necesarias las palabras, el ver el universo, las galaxias, la Vía Láctea, el ver una puesta de sol, las nubes, el mar, la variedad de plantas, árboles, animales, peces, insectos, aves del cielo que dan una vista maravillosa para nuestros ojos, y que decir si te metes a bucear en un arrecife, la cantidad de especies vivas que hay. Entonces es cuando dices no hay palabras. Por eso te declara la sabiduría de Dios.

Sal 19:4 Por toda la tierra salió su voz, Y hasta el extremo del mundo sus palabras. En ellos puso tabernáculo para el sol;

Aunque no hay voz, no hay una manera, no hay palabras, sin embargo, la escritura confirma también toda la creación entera alaba al señor; que todo que respire alabe al señor. Hay estudios realizados sobre las plantas que no nos podemos imaginar hasta qué punto están vivas tienen sentimientos internos como si hablaran, y no es de extrañar teniendo un Dios tan grande y maravilloso. Por eso dice la escritura que todo lo que respire alabe al señor. Y que la tierra, la naturaleza gime para que venga el señor; no les parece increíble, no hay palabras para definir estas maravillas de la creación de Dios. Hay un contraste con el versículo tres, no hay palabras y luego dice en el versículo cuatro dice y salió su voz, y hasta el extremo del mundo, sus palabras en ellos, puso tabernáculo para el sol. Como es que, primero no hay palabras y luego dice y salió su voz, no está hablando de una voz física sino está hablando de la creación manifiesta una vez más, la creación de Dios, no es que se manifieste la voz. Dios está buscando a todos nosotros hasta el extremo del mundo, sus palabras no hay un rincón del mundo que no sea alcanzado por la voz de Dios. Porque muchas veces pensamos que pasará con los que viven en el polo norte o en la selva, no te preocupes la voz de Dios llega a todo hombre o mujer esté donde esté, ninguno podrá decir que yo no sabía, por eso estará mintiendo. ¿Por qué? Yo no sabía, por eso que Dios ha puesto sus leyes en nuestros corazones (nuestra mente) entonces sabemos que tenemos que hacer y que buscar, por eso dice, su palabra salió a todo rincón de la tierra.

El apóstol Pablo se refirió a este salmo cuando explicó que todos saben acerca de Dios debido a que la naturaleza proclama su existencia y poder (*Rom_1:19-20 porque lo que de Dios se conoce les es manifiesto, pues Dios se lo manifestó. 20 Porque las cosas invisibles de él, su eterno poder y deidad, se hacen claramente visibles desde la creación del mundo, siendo entendidas por medio de las cosas hechas, de modo que no tienen excusa*). Esto no cancela la necesidad de las misiones. El mensaje de salvación de Dios, que se encuentra en su Palabra, la Biblia, debe seguir difundiendo hasta los confines de la tierra. La naturaleza señala la existencia de Dios, pero la Biblia nos habla de la salvación. El pueblo de Dios debe explicarles a otros cómo llegar a tener una relación con Dios. A pesar de que la gente en todas partes debería creer en un Creador al sólo mirar la evidencia de la naturaleza que la rodea, Dios necesita que nosotros expliquemos su amor, misericordia y gracia.

Puso un tabernáculo para el sol. (Aclaración) Ahora David pone su atención en el sol. Pero el sol no es un dios; Dios hizo el lugar para el sol.

El comienzo de la dispensación de las buenas nuevas tal como fue introducida por él Mesías es llamado el Sol de justicia levantándose (*Malaquías 4:2 Mas a vosotros los que teméis mi nombre, nacerá el Sol de justicia, y en sus alas traerá salvación; y saldréis, y saltaréis como becerros de la manada.*).

Sal 19:5 Y éste, como esposo que sale de su tálamo, (recámara o habitación) ***Se alegra cual gigante para correr el camino.***

Como esposo que sale de su tálamo; el Mesías es el esposo, la naturaleza del hombre la esposa, la conjunción y bienaventurada unión de ambos en una persona en su matrimonio. La mejor manera de reconciliar dos familias desavenidas es hacer un matrimonio entre ellas; así, también, el Verbo se hizo carne y habitó entre nosotros en el mundo para que pudiera de esta manera hacer nuestra paz, reconciliando a Dios con el hombre y al hombre con Dios. Mi pecado es su pecado, y su justicia es mi justicia. El que no conoció pecado, por mí fue hecho pecado; y, en sentido inverso, a pesar de no tener nada bueno, soy hecho justicia de Dios en El.

Sal 19:6 De un extremo de los cielos es su salida, Y su curso hasta el término de ellos; Y nada hay que se esconda de su calor.

Estamos rodeados de fantásticas demostraciones de la capacidad creativa de Dios. Los cielos son una magnífica evidencia de su existencia, poder, amor y cuidado. Decir que el universo surgió por casualidad es absurdo. Su diseño y sentido del orden son prueba de que un Creador intervino en forma personal. Cuando veas la obra de Dios en la naturaleza y en los cielos,

Agradézcale a Dios tan maravillosa belleza y la verdad que nos revela acerca del Creador.

También aquí habla y hace una analogía del sol y el esposo, el esposo que va a buscar a su esposa ya después de que se casa en la tradición judía cuando se casaban firmaban el contrato de bodas después el esposo se iba a casa de su padre a preparar una morada para su esposa, y después hacía la habitación nupcial, para ir a recoger a su esposa, y se alegraba, porque él iba a regresar iban a empezar la noche de bodas ir a iniciar la fiesta de los siete días, pues iba feliz. Aquí está haciendo una comparación; el sol sale cada mañana que manifiesta la misericordia de Dios y te manifiesta que Dios te está dando una nueva oportunidad y de esa misma manera el esposo sale a buscar a su esposa así sale el sol para recordarnos la gloria de Dios y nada hay que se esconda de su calor. En el verso seis termina toda la discreción de Dios a través de la creación; pero se queda incompleta, la revelación de Dios sería incompleta si nada más tuviéramos la creación para conocer el.

Hay muchas personas que tratan de conocer a Dios a través de la creación, y sea un bosque, a través de irse a una playa desierta, y tratan de estar en contacto con Dios por medio de la naturaleza, y puede ser que sí, aquí hemos visto que sí se puede. La naturaleza te va a dar ciertos detalles acerca de Dios, te va a dar ciertos detalles de Dios, como su gloria, su grandeza, su inteligencia, su sabiduría, su creatividad, su romanticismo; Pero cuando veamos el salmo 22 veremos su romanticismo. Pero cuando tú ves tanta variedad de flores que te dicen eso acerca de Dios, cuando tú ves todos los colores, los diseños y ves que la flor ¿qué te dice de Dios eso? Su creatividad, cuando ves una cantidad de animales, los insectos ¿qué vemos de Dios? Su perfección para hacer las cosas se le ocurren tantas cosas a Dios, como puede ser los peces, unas formas rarísimas, es increíbles. Pero hay un límite en la creación de Dios, por mucho que veas y te maravillas en la creación de la naturaleza, hay un límite. La manifestación máxima de Dios, lo que realmente te va hacer conocer a Dios, no es nada más creer en la creación. Porque los naturistas y los budistas que se basan en la naturaleza ¿por qué se quedan cortos? Porque les falta un encuentro con Dios y ¿a Dios donde le encontramos? En la palabra ¿qué es la palabra? Yesuha es la palabra hecha carne y aquí empieza a describir los atributos de la palabra, a partir del verso siete. Entonces te dice y estoy maravillado con la creación de Dios, ya te distes cuenta que Dios existe, bueno, no es suficiente que sepas que Dios existe que es grandioso que es muy creativo, que es romántico, no es suficiente eso. Es necesario que conozcas quien es, cuál es su carácter, cuál es su plan para ti. Empieza el verso siete.

Sal 19:7 La ley de YHWH es perfecta, que convierte el alma; El testimonio de YHWH es fiel, que hace sabio al sencillo.

La completa integridad de la Biblia. LA PALABRA DE DIOS. El que se mencione que «la ley de YHWH es perfecta», constituye una referencia directa a la absoluta, completa e indudable integridad de las Sagradas Escrituras. La Palabra de Dios es *perfecta* en su certeza y *segura* en su confiabilidad. Generalmente se utilizan dos términos para describir estos aspectos de la Palabra de Dios: 1)

Inerrable (perfecta), lo cual significa que *en las copias originales* escritas por el autor o autores de cada manuscrito, de cada uno de los libros de la Biblia, nada ha sido afectado por el error. (Además, la excelente protección de las Escrituras a través de los siglos nos asegura que las copias llegadas a nuestros días reproducen esencialmente los originales. Aún los críticos literarios que no reclaman fe en la *verdad* de la Biblia, testifican que, debido a haber permanecido inalterable y exacta, esta es la obra más confiable de las transmitidas desde la antigüedad.) 2) ***Infalible*** se refiere al hecho de que la Biblia no falla como guía absolutamente confiable para nuestra fe (obediencia en Dios) y práctica (vida y comportamiento). Ello se debe a que Dios es *fiel* ([Juan 3:33 El que recibe su testimonio, éste atestigua que Dios es veraz.; Juan17:3 Y esta es la vida eterna: que te conozcan a ti, el único Dios verdadero, y a Jesucristo, a quien has enviado.](#)), su Palabra veraz ([Juan17:17 Santificalos en tu verdad; tu palabra es verdad.](#)) y no puede mentir ([Num 23:19 Dios no es hombre, para que mienta, Ni hijo de hombre para que se arrepienta. El dijo, ¿y no hará? Habló, ¿y no lo ejecutará?](#)

[; Tit 1:2 en la esperanza de la vida eterna, la cual Dios, que no miente, prometió desde antes del principio de los siglos,](#)

[; Heb 6:18 para que por dos cosas inmutables, en las cuales es imposible que Dios mienta, tengamos un fortísimo consuelo los que hemos acudido para asirnos de la esperanza puesta delante de nosotros.\)](#)

El testimonio... *hace sabio al ingenuo.* El testimonio (?*edot* ^{H5715}) a menudo se usa: como un sinónimo a *torah* en los Salmos. Las dos tablas de la ley eran llamadas ?*edot*. La ética bíblica es específica, así da dirección y estabilidad a la vida. *Hace sabio al ingenuo.* El ingenuo aquí es uno sin discernimiento; está fácilmente influido por cualquier opinión. La Palabra de Dios cambia esa situación, pues le da discernimiento, le hace más sabio.

por medio de la cual no queremos decir meramente la ley de Moisés, sino la doctrina de Dios, toda la extensión de la Sagrada Escritura. No hay redundancias ni omisiones en la Palabra de Dios y en el plan de la gracia; ¿por qué, entonces, los hombres tratan de mejorarlo si es perfecto? El evangelio es perfecto en todas sus partes, y perfecto como conjunto; es un crimen añadir al mismo, una traición el alterarlo, y un grave error quitar de él.

La palabra ley en este versículo es la palabra *torah*, la altura de Dios perfecta, una vez más que significa *torah*, instrucción, enseñanza, educación, tiene que ver con eso. La instrucción, la enseñanza, la educación de Dios es perfecta, que significa perfecta-no tiene error, no tiene ninguna falta-que está completo que no le falta nada; por eso es que la palabra de Dios, la instrucción de Dios, la plenitud de la palabra de Dios está reflejada en Yesuha; Yesuha está perfecto.

A Yesuha no le falta nada, están completo. Si es perfecto la instrucción de Dios, será posible añadirle algo, será posible disminuir de algo, será posible agregar algo, será posible decir esto está viejo ya no sirve ¿será posible? No, porque es perfecto.

Cuál es el efecto de la palabra de la instrucción de la enseñanza, cuál es el efecto aquí que convierte el alma. ¿Qué es el alma? Mis pensamientos, mis sentimientos, mi voluntad; así que la instrucción de Dios es estar estudiando la instrucción, la torah; por eso Dios mando que los reyes se tenían que hacer una copia para sí, para que la escribieran y la leyeran y meditar en ello todos los días y Moisés también le dijo a Josué medita en estas palabras de la ley de día y de noche y todos los días de tu vida ¿para qué? Para que hagas conforme en ella está escrito entonces harás prosperar tu camino y entonces todo te saldrá bien ¿qué quiere decir? Estás meditando, convierte tu alma, ¿de qué tiene que convertir tu alma? En un alma espiritual que está buscando al señor. Cuál es la naturaleza de nuestros pensamientos cuando no estamos pensando en la palabra ¿en qué estamos pensando? Lo dejo que lo piense.

Que hacemos en nuestra pereza; nuestra pereza donde nos lleva generalmente, a ver la televisión, hacer Zapin, a estar como zombies, pues nada más haces escuchar y ver y eso nos relaja y nos encontramos a gusto. Pero en realidad es cuando más perdemos el tiempo tan valioso que nos ha dado el señor y lo despreciamos en nada, llenando nuestra cabeza de basura que luego tanto nos cuesta quitar. Eso nos lleva a no tener disciplina mental, disciplina mental es que tenemos que aprender a estar pensando, tenemos que acostumbrarnos a no dejar nuestra mente en blanco. Andamos divagando y cuando alguien dice algo y al rato no te acuerdas, tenemos nuestra mente en el limbo totalmente. Por eso es importante memorizar ¿qué puedes meditar sin memorizar? Es imposible.

En aquella época no tenían biblias, sino que los rollos que había eran muy caros y no todo el mundo podía tenerlos y no los podían adquirir tan fácilmente entonces utilizaban la memorización para recordar los pasajes bíblicos. Tenemos esa acción estar memorizando la palabra ¿para qué? Para que convierta nuestros pensamientos en pensamientos productivos; porque nuestros pensamientos generalmente pues, están en preocupaciones en temores, en aflicciones, en estar haciendo proyectos etcétera. Cuando nuestra mente está pensando en la palabra de Dios es cuando convierte los pensamientos en algo productivo, también nuestros sentimientos; cuales generalmente nuestros sentimientos, en que estamos sirviendo generalmente en base a lo que estamos pensando es mí sentir, ya me estoy sintiendo mal, estoy deprimido ¿por qué? Porque estoy pensando cosas que no edifican, y por consiguiente ¿cuál va a ser mi voluntad? Finalmente, mi voluntad va a estar dirigida por mis pensamientos, por mis emociones, entonces mi voluntad está totalmente débil, voy a decidir lo que la carne me dice. Pero la ley del señor es perfecta, que convierte el alma. El testimonio del señor es fiel, que hace sabio al sencillo. Que es el testimonio, el testimonio tiene que ver con todos los hechos de Dios que prueban su grandeza su creación lo que él ha hecho para redimirnos; es por eso que Dios le encargó a su pueblo celebrar las fiestas, las fiestas son los testimonios de Dios, son los testimonios de que Dios iba a cumplir lo que le prometió, hay siete fiestas al año, aparte de los días de reposo. Que así hacen recordar al pueblo lo que Dios había hecho por ellos ¿cuáles es el propósito de

Dios? Dios quiere que estemos pensando en lo que él ha hecho por nosotros; para que tengamos una actitud agradecida y que también para que tengamos una actitud confiada sin temor, para que miremos si en el pasado Dios hizo todo esto; si en el pasado Dios nos ha mostrado, esa protección y ese cuidado, si él vio nuestras necesidades ¿por qué tenemos que estar pensando que te vas, a quedar sin trabajo, no voy a llegar al final de mes, que va a pasar? (Como es posible) ¿por qué? Porque estás recordando sus testimonios, sus historias el testimonio del señor hace sabio al sencillo ahí la palabra sencillo, en el original es la palabra tonto, la persona tonta, ignorante; entonces las historias acerca de Dios hacen sabio al tonto al ignorante; al que no tiene la capacidad de resolver sus problemas, las historias de Dios son fieles que hacen sabio a los sencillos.

Sal 19:8 Los mandamientos de YHWH son rectos, que alegran el corazón; El precepto de YHWH es puro, que alumbró los ojos.

El mandamiento. La palabra *mitsvah* ^{H4687} tiene que ver con estatutos.

Los preceptos. Preceptos (*piqudim* ^{H6490}) conlleva la connotación de “ordenar”. Se usa mucho como otro sinónimo de *torah*. *Alegran el corazón.* La instrucción de Dios, la ética bíblica, debe hacernos felices. Da gozo porque dirige a un camino derecho.

¡Qué detestable es el descuido de los creyentes que no se preocupan de la Santa Escritura y se entregan a la lectura de otros libros! ¡Cuántas horas preciosas pasan muchos, y no sólo los días de entre semana, sino también el Sabbat, en novelas necias, historias fabulosas y Poemas lascivos! Y ¿por qué esto, sino que con ello se alegran y deleitan, cuando el pleno gozo sólo se encuentra en estos libros sagrados? Otros libros pueden consolarnos en casos de problemas externos, pero no contra los temores internos; pueden alegrar la mente, pero no aquietar la conciencia; pueden animar y dar algunas chispas de gozo, pero no pueden calentar el alma con el fuego permanente de las convicciones firmes.

La palabra mandamientos en la palabra, en el original lo que implica son órdenes, entonces diría las órdenes del señor son rectas que alegran el corazón; y habla de órdenes ¿qué diferencia hay entre órdenes y consejos o sugerencias? No dice los consejos del señor o las sugerencias del señor son rectas que alegran el corazón, sino, dice, las órdenes, y dice ahí que los mandamientos del señor, si es mi señor, entonces son órdenes, no puede ser mi señor y darme sugerencias; si es mi señor, tengo que hacer lo que él dice, y dice sus órdenes son rectas que alegran el corazón.

Cuántas veces te pasa, que Dios te está dando una orden y tú sabes que te lo está diciendo, y no lo quieres hacer, y le dices señor “no”; pasa de mí esto por favor señor; si es posible no quiero hacerlo, cuántas veces te pasa y dices “como excusa” será mi mente, no es el señor es mi mente y cuando te das cuenta que es el señor y le respondes y lo obedeces; pero una vez que lo haces, que es lo que pasa, una satisfacción y alegría, que bueno que lo hice. Es una satisfacción el humillarte y

pedirle perdón. Lo mejor es que cuando el señor nos da una orden pensar en el fruto de esa orden.

Yesuha cuando oró, en Getsemaní; señor si es posible pasa de mí esta copa; Yesuha no dijo señor no, no quiero por favor, dijo, si es posible pasa de mí esta copa, pero no se haga mi voluntad sino la tuya; Yesuha sabía lo duro que iba a ser la Cruz, sin embargo en *Isaías 53 dice, que cuando él vea el fruto de la aflicción de su alma quedará satisfecho*, una vez que él vea que su muerte nos rescató, una vez que el entregó su vida.

Cuando tú le dices al señor te amo, tu eres el señor de mi vida, en ese momento él está satisfecho; es cuando Yesuha dice, mi cruz valió la pena.

Alegren el corazón; por eso dice que en el cielo hay más alegría cuando un pecador que se arrepiente; es alegría del alma obedecer al señor.

Ahí dice, la autoridad del señor es puro; -la autoridad se refiere a todo el conjunto de mandamientos, ordenanzas que hay en la escritura; el prefecto del señor es puro, que alumbró los ojos. Observar todas las cosas que hay en la escritura, te dice que observes, dice, que alumbró los ojos. Lo opuesto a no observarlo es andar en tinieblas, por eso dice la escritura que cuando Yesuha fue a Capernaum, el pueblo que andar en tinieblas verán la luz, los que andaban en sombra de muerte, la luz resplandeció sobre ellos. Esa región de Capernaum, donde anduvo Yesuha, es una región donde los israelitas se habían apartado de Dios, ya realmente no consideraban las cosas de Dios y fue en el lugar de más oscuridad donde él estuvo; Yesuha estuvo en ese lugar hablándoles de la palabra de Dios.

Los mandamientos, el propósito que tiene es alumbrar el camino ¿por qué? Cuántas veces te pasa que quieres tener una decisión y no sabes qué hacer, dices cómo lo voy hacer, pides miles de consejos y lees muchos libros pero no hayas la solución. Qué diferencia hay cuando tú ves en la palabra específicamente que tienes que hacer, en determinada situación, esta te alumbró y que hace ver que vas a lo seguro, y no hay ningún problema; de la decisión que tengo que tomar que no esté en la escritura, por eso Dios en su sabiduría infinita puso en la torah todas las soluciones que te pueden acontecer y por eso es luz que alumbró tu camino; si utilizas la palabra de Dios para guiarte nunca tropezaras; aún si tropiezas las escrituras te dan la solución.

Sal 19:9 El temor de YHWH es limpio, que permanece para siempre; Los juicios de YHWH son verdad, todos justos.

El temor del señor es limpio, que permanece para siempre; esto quiere decir que has de heredar la vida eterna, el temor de Dios que te hará heredar la vida eterna. El que no sea reverente, el que no nos importe que es lo que Dios dice, pues no nos hará heredar la vida eterna.

Palabra clave: PERMANECER. Del latín *Permaneceré*, mantenerse sin mutación en un mismo lugar, estado o calidad. Durar, estar, morar, perdurable, perseverar, persistir, posar, quedarse, retener, vivir.

1. Permanecer en la Palabra: [Juan 8:31](#).

Dijo entonces Jesús a los judíos que habían creído en él: Si vosotros permaneciereis en mi palabra, seréis verdaderamente mis discípulos;

2. Permanecer en la gracia: [Hch 13:43](#)

Y despedida la congregación, muchos de los judíos y de los prosélitos piadosos siguieron a Pablo y a Bernabé, quienes hablándoles, les persuadían a que perseverasen en la gracia de Dios.

3. Permanecer en la fe: [Act 14:22](#); [Col 1:23](#).

Hch 14:22 confirmando los ánimos de los discípulos, exhortándoles a que permaneciesen en la fe, y diciéndoles: Es necesario que a través de muchas tribulaciones entremos en el reino de Dios.

*Col 1:23 si en verdad permanecéis fundados y firmes en la fe, y sin moveros de la esperanza del evangelio que habéis oído, **el cual se predica en toda la creación que está debajo del cielo**; del cual yo Pablo fui hecho ministro.*

4. Permanecer en el amor fraternal: [Heb 13:1](#).

El temor de YHWH. Según Proverbios el temor de YHWH es el principio de la sabiduría, es la base. No es un terror de Dios; es una reverencia, una relación personal, una perspectiva de la vida que toma en serio la voluntad de Dios. *Es limpio salmo 119:9 y 11* ¿Con qué limpiará el joven su camino? *Con guardar tu palabra.*

Sal 119:11 En mi corazón he guardado tus dichos, Para no pecar contra ti.

Se ve el poder purificador de la Palabra de Dios. Si esta perspectiva o estilo de vida permanece, da estabilidad a la vida de uno.

Los juicios de YHWH. Los juicios (*mishpatim* ^{H4941}) de Dios son verdad, no son caprichosos. Dios hace lo correcto y lo apropiado. De modo que podemos confiar en que él que hará lo correcto en nuestra vida.

Permanece para siempre. Cuando los gobiernos de las naciones son conmovidos por una revolución y las antiguas constituciones son abrogadas, es consolador saber que el trono de Dios queda incommovible y su ley inalterada.

Cuando realmente anhelamos conocer qué es lo que Dios tiene para nosotros en nuestras vidas; cuando de todo corazón buscamos conocerle entonces tenemos la seguridad de que habrá permanencia eterna. Los juicios del señor son verdad, todos justos. Aquí juicios tienen que ver con los mandamientos lógicos de Dios. Hay mandamientos que no son ilógicos, que hay mandamientos que no nos define su propósito a simple vista, o no entendemos. Hay otras cosas que son lógicas por ejemplo, honra a tu padre y a tu madre, no cometas adulterio, no robes, estos son mandamientos lógicos, los obedeces; aquí se está refiriendo a los que son lógicos.

Sal 19:10 Deseables son más que el oro, y más que mucho oro afinado; Y dulces más que miel, y que la que destila del panal.

Son más deseables que el oro. ¿Qué son más deseables? se referirse a los juicios de YHWH del v. 9. Aquí se nos presenta una cuestión de prioridades. ¿Qué tiene prioridad en nuestras vidas?

O quizá mejor será hacer la pregunta: ¿Qué es necesario para que la Palabra de Dios sea así para nosotros? Primero veamos el lado negativo; las cosas que lo impiden: el pecado, el dinero, los prejuicios, una crisis emocional, las preocupaciones, un acercamiento mecánico a las Escrituras, conclusiones críticas que niegan la obra de Dios. Todas estas cosas pueden hacer que la Palabra de Dios no sea dulce y deseable a nosotros. Por el lado positivo, lo que produce esta misma actitud de David en nosotros es la relación con el Mesías, el Espíritu de Santidad en nuestra vida, una mente abierta a Dios, la confianza en Dios. También ayuda variar los métodos de estudiar la Biblia. Si la Palabra de Dios se nos presenta como algo seco, sin gusto, debemos examinarnos y ver por qué.

Se dan cuenta cuáles son el concepto de los mandamientos del señor, son dulzura, son una bendición “señor gracias” una de las cosas que se repiten en el antiguo pacto, es gratitud de decir que pueblo hay como tu pueblo, que tiene mandamientos justos y que tú los dirijas. Todos los pueblos no tienen instrucción, es como si viviera sin instrucciones, es igual que si tú compras un aparato muy complicado y viene sin instrucciones ¿qué es lo que puede pasar? Que lo estropees porque no sabes cómo funciona o no vas a obtener lo máximo de la capacidad de ese equipo. Por eso es muy bueno tener el libro de instrucciones y eso es lo que Dios dio a su pueblo.

Tienes dos opciones, una ir a tu aire, hacer lo que te da la gana y la segunda obedecer lo que el señor te ha dejado en su libro de instrucciones que es su palabra. Y El no hacerlo, acerca del temor de Dios que es limpio, es falta de temor, falta de interés es simple. Imagínate los pueblos que están sin instrucciones, tienes que aprender a base de experimentar y se comete muchos errores. Pero la luz del señor alumbró el alma y es más dulce que la miel.

Sal 19:11 Tu siervo es además amonestado con ellos; (aquí la palabra amonestado, significa alumbrado o educado) En guardarlos hay grande galardón.

Cuando pensamos en la ley, muchas veces la asociamos con lo que nos impide divertirnos. Pero aquí vemos lo opuesto: leyes que convierten el alma, nos hacen sabios y alegran el corazón y alumbran los ojos, nos amonestan y nos galardonan. Esto es porque las leyes de Dios son guías y luces en nuestro camino, y no cadenas en nuestras manos y pies. Nos señalan el peligro y nos advierten, luego nos señalan el triunfo y nos guían.

El siervo de Dios escucha correcciones; sabe que no es perfecto. Deja que la Palabra de Dios, usada por el Espíritu de Santidad, te corrija en sus prácticas cotidianas. Y siempre hay más que aprender en la vida práctica. *Grande galardón* habla de los resultados, las consecuencias de obedecer lo que Dios ha revelado.

Sal 19:12 ¿Quién podrá entender sus propios errores? Líbrame de los que me son ocultos.

Aceptar correcciones, v. 12. *¿Quién entenderá los errores?* Quiere decir sus propios errores. A menudo el creyente está ciego a sus propias flaquezas. Un uso concienzudo de la Palabra de Dios ayudará a mostrar estos errores. A veces enfatizamos ciertas partes o ciertos temas de la Biblia, pero hacemos caso omiso de otros. Nuestra oración debe ser, como la de David: *¡Librarme de los que me son ocultos!*

También El que se conoce mejor es el que conoce mejor la Palabra,

Nadie puede entender sus errores en cuanto a profundidad y fondo. En este punto hay dos cosas a considerar: 1) Una concesión. 2) Una confesión. Las Escrituras afirman que «**Todos nos descarriamos como ovejas**».

Como podrás conocer tus propios errores generalmente, somos sabios en nuestra propia opinión, como lo podemos hacer para saber que está mal, libérame de los que son ocultos ¿cómo? Una vez más Cuál es el concepto de lo que estamos estudiando, la palabra de Dios, la instrucción de Dios. Quiere saber si algo está mal en tu vida; escuadrilla la palabra y ella te revelara lo que está mal y como tienes que proceder. Porque la palabra nos purifica, nos limpia; si no piensa lo que antes hacías y ahora no haces después de estar es cuadrillando la palabra dices, ¡qué estaba haciendo! Es cuando te das cuenta de lo que hacías no estaba bien. Cuando la luz de la palabra viene a tu vida empiezas a entender tus propios errores; te das cuenta lo importante que es permanecer en la palabra del señor. Es cuando empiezas a darte cuenta cuál es el bien y el mal; recibes discernimiento para darte cuenta y decidir qué es bueno o malo para nosotros. Tienes esa opción de tu decidir que es bueno o malo para ti. Tienes la opción de ir al árbol de la vida que es la palabra, y que Dios te diga que es bueno o malo para ti, él es el que te va a dirigir.

Sal 19:13 Preserva también a tu siervo de las soberbias; Que no se enseñoreen de mí; Entonces seré íntegro, y estaré limpio de gran rebelión.

Una actitud humilde, v. 13. La De los arrogantes (zedim ^{H2086}) se refiere a los que pecan a sabiendas. Pero el contexto aquí favorece el uso abstracto de la palabra para referirse a pecados de soberbia o a sabiendas. Y tales pecados pronto se hacen hábitos y esclavizan a uno. Así pedimos, que estos fallos “orgullosos” *no se enseñoreen* de nosotros. La última línea del versículo confirma que David está pensando en sus propios pecados.

Muchos creyentes se ven plagados de sentimientos de culpa. Les preocupa la posibilidad de haber pecado inconscientemente, o haber hecho algo bueno pero con intenciones egoístas, o no haber hecho el mejor esfuerzo en alguna tarea, o haber olvidado hacer algo. La culpabilidad puede jugar un papel importante al llevarnos al Mesías y al hacer que nos comportemos apropiadamente, pero no debe debilitarnos ni atemorizarnos. El perdón de Dios es total y completo, aun cuando se trate de pecados inconscientes.

Dios guarda a sus siervos de pecar: Por medio de la gracia preservadora.

Ten cuidado especial en aquellos pecados que se acercan al pecado contra el Espíritu del Santo; y éstos son: hipocresía, hacer sólo una profesión externa de religión, y de este modo fingir y burlarse de Dios; pecar voluntariamente contra la convicción de la conciencia, y contra una gran luz y conocimiento, pecar por presunción. Estos pecados, aunque ninguno de ellos es un pecado directo contra el Espíritu de Santidad, sin embargo se acercan al mismo.

Has compartido al que se considera muy bueno; pero que cuando empiezas a hablarle de las cosas que el señor quiere que hagamos, por ejemplo los 10 mandamientos y te das cuenta que su cara cambia y que aún que intenta buscar excusas, se da cuenta que no es tan bueno como se imaginaba; esto también nos pasó a nosotros, nosotros también éramos así soberbios engreídos, creíamos que lo sabemos todo y lo que hacíamos no estaba tan mal. Pero cuando empezamos a leer la escritura, nos dimos cuenta que somos unos perversos y pecadores. Y decimos señor cuanto necesito de ti; entre más conoce las escrituras o más bien a la escritura hecha hombre Yesuha; más nos damos cuenta, cuanto nos falta. Es lo que dice, quítame la soberbia; que no se enseñoreen de mí, cómo Otra vez con la palabra) entonces seré íntegro, y estaré limpio de gran rebelión. ¿Cómo otra vez? Con la escritura, con la instrucción de Dios.

Sal 19:14 Sean gratos los dichos de mi boca (de la abundancia del corazón habla la boca) *y la meditación de mi corazón delante de ti, Oh YHWH, roca mía, y redentor mío.*

¿Cambiarías de manera de vivir si supiera que cada palabra y pensamiento tuyo Dios lo examina primero? David pidió que Dios aprobara sus palabras y sus pensamientos como si fueran ofrendas presentadas en el altar. Al comenzar cada mañana proponte que el amor de Dios te guíe en todo lo que dices y piensas.

La correcta reacción al ver y escuchar las revelaciones de Dios es la introspección personal (*Santiago 1:21-25. Por lo cual, desechando toda inmundicia y abundancia de malicia, recibid con mansedumbre la palabra implantada, la cual puede salvar vuestras almas. 22 Pero sed hacedores de la palabra, y no tan solamente oidores, engañándoos a vosotros mismos. 23 Porque si alguno es oidor de la palabra pero no hacedor de ella, éste es semejante al hombre que considera en un espejo su rostro natural. 24 Porque él se considera a sí mismo, y se va, y luego olvida cómo era. 25 Mas el que mira atentamente en la perfecta ley, la de la libertad, y persevera en ella, no siendo oidor olvidadizo, sino hacedor de la obra, éste será dichoso en lo que hace.*)

Aquí tenemos Confesión DE FE. Este tan citado versículo señala la importancia de que nuestras palabras y pensamientos sean consistentes con la Palabra y voluntad divinas. El texto literalmente dice: *«Permite que lo que hable y lo que mi corazón murmure sea un deleite para ti, YHWH»*. Naturalmente, para que nuestras palabras sean gratas a la vista de Dios, tienen que reflejar lo que nuestros corazones sienten y piensan. La verdad de este texto nos urge a pronunciar siempre el tipo de palabras que confirmen lo que creemos o pensamos en nuestros corazones acerca de Dios, su amor y su poder. No es aceptable a la vista de Dios que, si creemos, contradigamos esa creencia con palabras descuidadas. (*2Ch 6:24-31 Si tu pueblo Israel fuere derrotado delante del enemigo por haber prevaricado contra ti, y se convirtiere, y confesare tu nombre, y rogare delante de ti en esta casa, 25 tú oirás desde los cielos, y perdonarás el pecado de tu pueblo Israel, y les harás volver a la tierra que diste a ellos y a sus padres. 26 Si los cielos se cerraren y no hubiere llovias, por haber pecado contra ti, si oraren a ti hacia este lugar, y confesaren tu nombre, y se convirtieren de sus pecados, cuando los afligieres, 27 tú los oirás en los cielos, y perdonarás el pecado de tus siervos y de tu pueblo Israel, y les enseñarás el buen camino para que anden en él, y darás lluvia sobre tu tierra, que diste por heredad a tu pueblo. 28 Si hubiere hambre en la tierra, o si hubiere pestilencia, si hubiere tizoncillo o añublo, langosta o pulgón; o si los sitiaren sus enemigos en la tierra en donde moren; cualquiera plaga o enfermedad que sea; 29 toda oración y todo ruego que hiciere cualquier hombre, o todo tu pueblo Israel, cualquiera que conociere su llaga y su dolor en su corazón, si extendiere sus manos hacia esta casa, 30 tú oirás desde los cielos, desde el lugar de tu morada, y perdonarás, y darás a cada uno conforme a sus caminos, habiendo conocido su corazón; porque sólo tú conoces el corazón de los hijos de los hombres; 31 para que te teman y anden en tus caminos, todos los días que vivieren sobre la faz de la tierra que tú diste a nuestros padres.*)

Tiene que haber Confianza en Dios, v. 14. ¡Cuánto puede uno expresar en pocas palabras! Decir *Roca mía y Redentor mío* es confesar que Dios es su salvador y su sostén. Es admitir su dependencia de Dios en todo aspecto de su vida.

Conclusión. David empezó destacando la revelación de Dios por medio de la creación; después mostró la revelación de Dios por medio de la *torah*, la palabra

escrita; y finalmente señaló la que debe ser la respuesta del hombre delante de la revelación de Dios: una humildad y corazón abierto a la corrección y una vida que siempre agrada a Dios.

Aquí tenemos trabajo que realizar en nuestra manera de vivir

1. Ser irrepreensibles. 2. Ser sencillos, sinceros. 3. Ser sin mancha, sin reproche 4. Ser resplandecientes (del griego *phostones*, cuerpos celestes, luminares). 5. Ser para gloria de Dios. 6. Ser para testimonio. 7. Ser para alabanza.

Las palabras de la boca son una burla si el corazón no las medita.

Pero, Señor, ¿qué son mis palabras?, ¿qué son mis pensamientos? Unos y otros son malos; mi corazón, una fuente de corrupción, y mi lengua, una corriente contaminada; ¿y voy a presentar un sacrificio así a Dios? El animal cojo, el ciego, por más que en otros aspectos fueran limpios, eran sacrificios abominables a Dios; ¿cuánto más si nosotros ofrecemos pensamientos que son inmundos? Y, con todo, Señor, mi sacrificio no es mejor: palabras vacilantes, pensamientos errantes; ni unos ni otros son presentables a Ti; ¡cuánto menos los pensamientos malos, las palabras ociosas! Con todo, esto es lo mejor que tengo. ¿Hay remedio? Si es que existe, está en Ti, oh Señor, es en Ti que debo buscarlo y por ello lo estoy buscando en Ti. Tú solo, oh Señor, puedes santificar mi lengua; santifica mi corazón para que mi lengua pueda decir, y mi corazón pensar, lo que es aceptable delante de Ti.

¿Cómo pueden ser gratos los dichos de tu boca? Por medio de la meditación delante del señor, hablando la palabra, no callando de lo que has recibido de la palabra. Dice, que la palabra del mesías mora en ambulancia en nuestros corazones, cantando salmos, cánticos espirituales al señor.

Derribando todo argumento y toda altivez que se os levanta en contra del conocimiento de Dios, llevando cautivo todo pensamiento a la obediencia al mesías. Cómo serán gratos una vez más mis pensamientos, la verificación de mi corazón, en que estoy pensando, que es lo primero que veíamos, como puede ser grato mi pensamiento. Que Dios nos ayude a tener una disciplina mental a partir de hoy. Que cada vez que tú estés a solas, que no tengas nada que hacer, que pensemos en qué estás pensando y lo analices, es grata la meditación, es como la escritura lo dice o no lo es. Por eso dice que llenes tu mente de la escritura de la palabra de Dios de sus enseñanzas, que llenes tu corazón de la palabra de Yesuha que abunde y que el listón sea Yesuha, para que no nos creamos arrogantes, porque si ponemos a Yesuha como listón nunca nos podremos creer que somos más que los demás y estaremos sumisos a su palabra y creceremos cada día más y más ¿para qué? para que pueda ser agradable al señor. Oh señor roca mía y redentor mío. Amén.